
近日， 国家邮政局印发 《关
于提升快递从业人员素质的指导
意见》 （以下简称 《意见》）， 对
进一步提升快递从业人员职业素
质、 职业保障、 职业地位和职业
荣誉作出部署， 要求加大投入力
度， 营造良好环境， 做好工作保
障。 （6月28日 《工人日报》）

一个不容争议的事实是， 快

递这个行业正处于上升期。 去年
底的数字显示， 近年来， 中国快
递业务量复合增长率年均超过
50%， 全球每年约700亿件的快
递量中， 中国占了300亿件， 中
国迅速成为全球第一快递大国 。
目前， 我国快递法人企业达2万
家， 从业人数超过200万。 现实
来看， 不时出现在我们身边的快
递小哥就是最好的佐证。

但是 ， 这一庞大的就业群
体， 其职业素质如何， 不仅事关
个人及企业的发展， 而且也是一
个社会问题。 最简单的理解， 如
果这些快递小哥能够在奔波的路
上自觉做到不超速、 不闯红灯、
不违停……势必会给社会的安全

与和谐增添一份力量。 反之， 交
通法规意识淡薄， 一味地追求速
度 ， 就会成为道路安全一大隐
患， 导致事故频发。

由此可见， 提升快递人员素
质十分必要。 此次 《意见》 就明
确了十项重点任务 ， 其中就包
括， 强化职业标准建设， 完善职
业教育体系 ， 注重加强职业培
训， 推动完善职业保障， 培育践
行职业道德 ， 加快推进信用建
设， 强化职业行为规范， 推动完
善评价体系 ， 推进全面持续发
展， 加强思想政治建设等， 涵盖
了快递从业人员对队伍建设诸多
方面。

以培育践行职业道德为例 ，

《意见 》 就提出 ， 构建常态化 、
长效化的行业文化与职业精神培
育机制， 把职业道德教育纳入职
业生涯全过程。 其实， 职业道德
不仅彰显着个人人品， 也反映着
企业的管理水平， 更关乎着用户
的消费体验。 比如， 去年媒体报
道， 有快递员不仅偷喝用户的爱
心汤且还在里面撒尿， 这直接戳
中了职业道德缺失这一短板。

当然 ， 国家邮政局的 《意
见》， 最终能否起到提升快递从
业者素质的作用 ， 关键在于三
点， 一是用人企业当履行好主体
责任， 管好自己的队伍， 用从业
人员素质的提升打牢事业发展的
基石； 二是相关部门当履行好监

督作用， 比如， 邮政部门以及各
级工会， 当发挥好职能作用， 为
快递从业者素质提升护好驾； 三
是快递从业人员自身也须自重、
自强， 不断提升个人修养。

《快递业发展 “十三五 ” 规
划》 明确提出， 到2020年基本建
成普惠城乡、 技术先进、 服务优
质、 安全高效、 绿色节能的快递
服务体系， 形成覆盖全国、 联通
国际的服务网络 。 这 其 中 ， 快
递 从 业 人 员 是 重 要 的 组 成 部
分 。 面 对 飞 速 发 展 的 快 递 行
业 ， 从 业 人 员 的 素 质 理 应 与
时 俱 进 提 升 ， 这 就 需 要 用 好
指 导 意 见 ， 为真正实现快递强
国奠定坚实基础。

面对飞速发展的快递行
业， 从业人员的素质理应与
时俱进提升， 这就需要用好
指导意见， 为真正实现快递
强国奠定坚实基础。

徐建中 ： 随着暑假越来越
近， 游学市场不断升温。 有的家
长觉得孩子去游学可以增长见
识， 得到锻炼， 也有家长担心孩
子 “游而不学 ”， 没什么收获 。
学生利用假期有规划地进行游历
学习， 确实有助于自身的提高，
但如果一味跟风， 相互比拼， 那
就适得其反， 得不偿失了。

暑假“游学”
切忌盲目跟风

■有话直说

杨李喆 ： 近年来， 文化旅游
热度渐增。 然而， 在群众的文化旅
游需求高速增长的当下， 景区导
游随意讲解、 编造一些奇闻轶事
等现象十分常见， 严重影响了旅
游整体质量的提升。 想必多数游
客在景区都听过不少“闻所未闻”
的野史、 艳史。 导游这边说得绘声
绘色、 吐沫横飞， 游客那边听得
有滋有味、 啧啧称奇。 对于景区
而言， 优秀的讲解， 不仅可以对
外塑造景区良好形象， 而且也是
景区服务能力的彰显， 更能够起
到吸引力的作用。 因此， 景区讲
解当是须做好的一门 “必修课”。

■每日图评

■网评锐语

朋友圈投票

□李雪
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■有感而发

整治黑车需要打好“组合拳”

■每日观点

■世象漫说

“亲， 帮我家孩子投个票吧” “今天继续投哟， 一
天3票哦” ……相信不少人在朋友圈或微信群中都收到
过类似信息， 这在某种程度上已经成为人际交往的一种
负担。 近期， 浙江省教育厅发布通知， 明确规定凡是涉
及学生 (幼儿) 个人荣誉的各项评选活动， 原则上不得
采用面向社会的网络投票。 这一规定让网友纷纷点赞支
持， 并被建议向全国推广。 （6月28日 《法制日报》）

□王铎

工会主席的两句话

提升快递从业者素质要用好指导意见

《北京市查处非法客运若干
规定》于7月1日起实施。 日前，市
交通委以及交通委执法总队相关
负责人做客北京交通广播时介
绍，将针对克隆出租车、黑出租车
（包括黑巡游车和黑网约车），以
及黑长途、 黑旅游车等非法客运
行为， 组织开展为期半年的集中
治理行动。 （6月28日《劳动午报》）

“黑车” 泛滥成灾不仅是北
京， 在全国都有类似现象。 黑车
猖獗其中一个原因是大量 “问题
车”、 二手车壮大 “黑车” 大军。
这里 “黑车” 以报废车、 二手车

和私家车等组成。
众所周知 ， “黑出租车 ” 、

“黑摩的” 拉活， 属于非法营运，
危害极大。 偷逃国家税费， 损害
国家利益 ； 为降低营运成本 ，
“黑车 ” 多为报废车 ， 或改装 、
拼装的残破车辆， 因其运营成本
低廉， 侵害了合法经营者的合法
权益， 造成不公平的市场竞争，
扰乱市场秩序， 埋下严重的事故
隐患。 像 “一颗定时炸弹”， 严
重威胁到乘客生命安全。

治理 “黑车 ” 需要政府牵
头、 多部门齐抓共管综合治理，

打疏结合， 需要从源头控制， 诸
如对 “黑车” 可以 “扣押”， 解
体处理， 对黑车驾驶人可以吊销
驾照等严厉处罚。 既要不间断地
“打”， 对查处的黑车坚决给予严
厉的制裁 ， 让非法经营无法立
足。 同时， 也要根据实际情况采
取疏导的方式， 从源头上杜绝这
些 “黑车 ” 现象 。 同时依赖公
安、 交警、 运管等各有关部门联
手互动 ， 合力形成打黑 “组合
拳”， 彻底打掉 “黑车” 的嚣张
气焰。

□汪代华

“明天你是否会想起 ， 昨天
你写的日记 ； 明天你是否还惦
记， 曾经最爱哭的你”。 凤凰花
开， 又到一年毕业季。 一季老生
走， 青涩的毕业生们通过各种
方式纪念自己的毕业。 解锁各
种花样姿势的毕业摄影、 接连不
断的饭局聚餐、 飞来飞去的毕业
旅行……记者经过连日来的调查
显示， 毕业季庆祝的方式越来越
多样， 消费内容升级， 商家们也
瞄准了毕业经济的商机。 （6月
28日 《现代金报》）

不管是大学生还是小学生 ，
毕业都意味着人生一个阶段学习
的结束 ， 也意味着一个新的开
始 ， 因此都希望通过某些形式
化、 仪式化的东西， 让自己的毕

业更有纪念意义， 也给自己上一
阶段的学习画上一个完美的句
号。 可以说， 这是人之常情， 无
可厚非。

但这种仪式化、 形式化的毕
业， 势必会涉及到消费问题， 不
管是毕业聚餐， 还是毕业合影 ，
亦或是毕业旅行， 都需要真金白
银作为支撑。 精明的商家自然不
会错过这样的机会， 于是针对毕
业季推出了各种各样的消费产品
和服务 ， 一时之间显得供需两
旺， 一片红火。 这是商家和市场
所期盼的 ， 但是站在学生 、 学
校、 家长的角度， 却可能会成为
一种负担， 既包括身体、 精神上
的负担， 也包括经济上的负担。

既然是大家即将各奔东西的

毕业 ， 聚聚餐 ， 叙叙旧 ； 照照
相， 合个影； 或者是组织一次毕
业晚报， 毕业旅行， 都算得上是
积极、 健康的毕业方式， 但是什
么东西一旦过火， 可能就会陷入
过犹不及的境地。 同样是毕业合
影留念， 自己用相机或手机拍，
就要比请专业的摄影机构来拍省

钱的多； 同样是毕业旅行， 国内
游就要比欧美游、 韩日游省钱的
多。 不是说不可以， 而是说学生
作为纯粹的消费主义者， 既应该
体谅父母的挣钱的艰辛与不易，
同时也应该避免养成互相攀比，
过度奢华的消费习惯。

□苑广阔

规范旅游讲解
也是“必修课”

近日读报，有两位工会主
席的话印象深刻，颇受启发 。

一位是河北钢铁集团宣
化钢铁公司工会主席纪明
涛，在长期的工会工作中养成
习惯，常到基层走走，喜欢和职
工聊天。 他说：“和工人们随意
地聊、侃，他们什么都会跟你
说， 你也就知道了工人们想
什么，工会该做什么。 ”

另一位是武汉市总工会
副主席胡朝晖， 谈到工会的
基本职责时 ，用 “维 、生 、素 ”
三个字做了一个简明扼要 、
生动形象的比喻，即：维护职
工合法权益、 关心职工生产
生活、提高职工职业素养。

纪明涛所说，不仅是工作
作风，也是工作方法。 工会是
群众组织， 工作当然要围绕
职工的需要去做。 了解职工
需要最好的办法就是走到职
工的工作、生活中去，与他们
打成一片，倾听他们的呼声。
如果端着架子，以“官”自居，
甚至发号施令， 职工群众才
不会买你的账， 更不会和你
说心里话。

胡朝晖所说， 看似简单，
实则精炼， 是实践经验的总
结。 仔细想想，工会的基本职
责确实就是这几样事情。 维
护职工合法权益， 是总体要
求；关心职工生产生活，是最
现实、最具体的切身利益；而
提高职工职业素养， 则是他
们长远的、根本的权益。 坚持
做好了这几点， 工会工作可
谓基本履职。

工会工作说复杂很复杂，
说简单也简单。 论复杂，在于
维权不容易，涉及方方面面，
甚至多种专业领域；说简单，
只要把职工群众当做亲人 ，
时时处处为他们着想， 一心
一意为他们说话、办事，做到
力所能及的， 职工群众就很
满意。 如果把自己当做 “干
部”、“领导”， 即使把工会理
论背得滚瓜烂熟， 说的头头
是道，也是虚的，职工群众不
会信任。

学会和工人聊天，应该成
为工会干部的基本功； 坚持
“维生素”， 应该作为工会工
作的基本要求。

一刀（资深媒体人）

毕业消费可以火但别“过火”
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